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ПУШКИН – НАШЕ ВСЁ!
6 июня коммунисты, сторонники, члены общественных организаций возложили 

цветы к бюсту А.С. Пушкину в честь 225-летия со дня рождения гения русской поэзии, 
основателя современного русского языка Александра Сергеевича Пушкина.

Перед возложением с праздничной ре-
чью выступил первый секретарь рескома 
КПРФ, член Союза писателей России, за-
служенный журналист Республики Адыгея 
Евгений Салов.

Он отметил, что Александр Пушкин 
сделал важнейший вклад в формирование 
современного русского языка, используя на-
родное творчество, накопленное поколения-
ми русского народа. Своими произведениями 
он «памятник себе воздвиг нерукотворный,// 
К нему не зарастёт народная тропа».

– Перед нами, современными почита-
телями огромного таланта А.С. Пушкина, 
стоит задача донести до молодого поколе-
ния России духовные богатства его поэзии 
и прозы, – подчеркнул Евгений Салов.

225-летний юбилей Александра Пушкина 
отметила Центральная городская библио-
тека Майкопа. Почётными гостями встречи 
стали известные в столице коммунисты – 
председатель комитета Совета народных 
депутатов МО «Город Майкоп» по социаль-
ной политике, председатель правления АРО 
Всероссийское движение «Русский Лад» 
Николай Юрьев и депутат Совета народных 
депутатов МО «Город Майкоп», заместитель 
председателя правления АРО «Русский Лад» 
Владимир Стасев. Депутаты-коммунисты 
Н. Юрьев и В. Стасев поблагодарили участ-
ников праздничной программы «Мы Пушкина 
читаем с детства» за проникновенные чтения 
стихов великого поэта.

Пресс-служба рескома КПРФ.

ПУШКИН – НАШ УЧИТЕЛЬ, 
ДРУГ И ДУХОВНЫЙ 

НАСТАВНИК
К 225-летию со дня рождения 

Александра Сергеевича Пушкина
Уважаемые товарищи, друзья! 
Дорогие соотечественники!

Мы встречаем юбилей Пушкина в чрез-
вычайно тревожное и крайне опасное время 
для нашей и всей мировой истории.

Противостояние русской и западной 
цивилизаций достигло точки кипения. Ан-
глосаксонский глобализм в очередной раз 
пытается завоевать земной шар и навсег-
да уничтожить возможность независимой 
мысли и человеческой свободы. Пытается 
подчинить самый непокоренный народ на 
земле, как они называют русских. Словом, 
«и ненавидите вы нас», как считал пророк-
Пушкин. Более того, нынешние «западники» 
пошли гораздо дальше Гитлера и объявили 
уничтожающую войну всему Русскому миру.

В нашей праведной битве за свободу 
и независимость бессмертный Пушкин, 
подняв Знамя Победы, вдохновляет нас на 
спасительные подвиги. Александр Серге-
евич сопровождает каждого из нас на про-
тяжении всей жизни. Она начинается с его 
стихов и сказок. Мы учимся у него, постигая 
великую мудрость в простоте. А снова про-
должаем учиться уже вместе с внуками.

Не случайно именно советская школа 
так внимательно и подробно обращалась к 
творчеству Пушкина. Именно наше много-
национальное общество приняло его гений 
всем сердцем. Не случайно советский 
писатель Андрей Платонов сказал о поэте: 
«Пушкин – наш товарищ!» Именно в совет-
скую эпоху, в памятное столетие гибели рус-
ского гения от руки зловещего проходимца 
Дантеса, произошло всенародное пушкин-
ское воскрешение. Тогда сотни миллионов 
из простого народа были приобщены к 
животворному искусству в ответ тем, кто 
пытался сбросить Пушкина «в Лету».

Я вырос в семье сельских учителей, 
где Пушкин был не просто первым поэтом, 
а еще и главным гражданским и духовным 
авторитетом. Сегодня мы уже вместе с вну-
ками читаем Пушкина, вместе постигаем его 
прозорливость, смелость его политических 
прозрений.

Знаменитое стихотворение Александра 
Сергеевича «Клеветникам России» – это 
не просто поэтическое произведение. Это 
национальный манифест. Это отповедь и 
ультиматум. Это мобилизационный доку-
мент на века, оставленный русским гением 
как программа для нас и наших потомков.

Мне кажется, что именно из этого 
пушкинского призыва родилась великая 
советская песня-призыв «Вставай, страна 
огромная!»… Сегодня, как и в годы Великой 
Отечественной войны, очень актуально 
звучат слова: «Как два различных полюса, 
Во всём враждебны мы: За свет и мир мы 
боремся, Они – за царство тьмы».

Мы хорошо понимаем и помним: когда 
впервые за двести лет в 1992 году на Дне-
стре расстреливали памятник Пушкину – 
новые фашисты, наследники дантесов и 
геккеренов, расстреливали тело и душу 
нашего народа. Но русская духовность, 
жизнеутверждающая поэзия гения всегда 
была сильнее их ненависти.

Во втором десятилетии нынешнего века 
по инициативе депутатов-коммунистов был 
учрежден общенациональный праздник – 

День русского языка. И отмечается он 
6 июня, в день рождения Пушкина.

Уже современники воспринимали Пуш-
кина как чудо, понимая его значение: Пуш-
кин – поэт, Пушкин – историк, Пушкин – по-
литик. За свою короткую творческую жизнь 
он создал в отечественной литературе то, 
что в иных европейских странах складыва-
лось за много столетий.

Его прозорливость была беспредельна. 
Ни разу не пересекая границ Российского 
государства, он заговорил о неблагодарно-
сти Европы. И разглядел в Новом Свете – в 
современной Америке – то, что не было еще 
осознано европейским обществом.

За год до смерти Пушкин с отвраще-
нием писал о рабстве, эгоизме и страсти 
американского общества к довольству и 
наживе. С горячим сочувствием говорил он 
и о стонах английских рабочих, загнанных в 
нечеловеческую жизнь. В этом весь Пушкин: 
«И в свой жестокий век восславил я свободу 
и милость к падшим призывал».

«Пушкин есть явление чрезвычайное, – 
говорил о нем его истинный брат по творче-
ству Николай Гоголь, – и, может быть, един-
ственное явление русского духа». Это, 
наверное, главная, основополагающая 
характеристика Пушкина. Соединивший в 
себе самые разнообразные крови, он был 
и остается образцом именно русского духа.

Горький сравнивал Пушкина с Леонар-
до да Винчи, а Луначарский называл его 
нашим Возрождением, русской весной, 
русским утром и русским Адамом.

Пушкин оказался для нас школой миро-
вой духовной жизни. Он стал своеобразной 
всемирной энциклопедией. Показал нам 
Овидия и Шекспира, Гёте и Байрона, Саа-
ди и Хафиза. Среди тем, вдохновляющих 
Пушкина, оказался и благородный Коран.

Кажется, он объял всё, стал челове-
ком вселенной. Но прежде всего он был 
русским. «Клянусь честью, – говорил Пуш-
кин, – что ни за что на свете не хотел бы 
переменить Отечество или иметь другую 
историю, кроме истории наших предков».

О чем бы ни писал Пушкин, его главной 
темой оставался наш народ – его судьба, 
его будущее, его сбережение. Об этом мы 
читаем в его стихах, в его назидательных 
сказках, в его «Борисе Годунове», в его 
гениальном «Евгении Онегине».

Пушкин сказал нам всё самое главное о 
русской женщине. О её верности и душев-
ной красоте. Он преподнёс нам уникальный 
урок любви и благодарности к простой 
крепостной крестьянке, своей няне Арине 
Родионовне, которую почитал как мать и 
уважал как друга.

Вот почему мы почитаем его как своего 
друга, любимого учителя, нашего товарища.

Наряду со стихотворением «Памятник» 
Пушкин сказал еще несколько самых вер-
ных пророческих слов о себе: «И неподкуп-
ный голос мой был эхом русского народа».

С днем рождения, 
Александр Сергеевич! 

С прекрасным юбилеем вас, 
дорогие товарищи!

Геннадий  ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,

доктор философских наук.
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Проблема

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
IX (майского) совместного пленума ЦК и ЦКРК КПРФ 

«О задачах КПРФ по сплочению антифашистских сил в борьбе 
с империализмом, реакцией и военной угрозой»

В мире происходят необратимые пере-
мены. Человечество вошло в полосу потря-
сений. Империализм продолжает усугублять 
противоречия, уже приведшие к двум миро-
вым войнам и породившие крайне реакци-
онные явления. Фашизм стал закономерным 
итогом развития капиталистического обще-
ства. Он является открытой террористи-
ческой диктатурой наиболее реакционных 
элементов финансового капитала.

После разрушения СССР политика 
капиталистического Запада стала ещё 
циничнее и аморальнее. Современный им-
периализм вновь «беременен» фашизмом. 
Глубокий социально-экономический кризис 
в странах Запада подстёгивает нарастание 
реакционных тенденций, свёртывание де-
мократических норм, наступление на права 
рабочего класса. Набирают силы ультра-
правые движения.

Идеология и практика неонацизма вновь 
получают покровительство олигархических 
кругов. В ряде стран героизация нацизма 
выходит на уровень государственной по-
литики. Переписывается история Второй 
мировой войны. Замалчиваются преступле-
ния гитлеризма. Результаты Нюрнбергского 
трибунала над нацистскими преступниками 
игнорируются. Происходит ползучая реаби-
литация нацизма. Демонтируются монумен-
ты антифашистам.

Глобальный капитал мыслит категория-
ми господства. Развязывая войны, стратеги 
коллективного Запада рассчитывают разре-
шить накопившиеся внутренние проблемы. 
Война и фашизм являются инструментами 
в их руках. США и их союзники по НАТО 
позволили возвести идеологию нацизма 
в ранг государственной на Украине. Бан-
деровский режим закрыл неугодные СМИ, 
запретил оппозиционную деятельность, 
развернул расправы над коммунистами и 
антифашистами – всеми, кто сохранил иде-
алы братства народов и верность Великой 
Победе над фашизмом.

Возрождение фашизма не является 
исключительно западным явлением. Акти-

визация реакционных сил характерна и для 
других стран капитализма. Растёт влияние 
крайне правых в Латинской Америке и Азии. 
Российские коммунисты обязаны самым 
серьёзным образом отнестись к усилению 
правых сил и в нашей стране. Это не случай-
ные инциденты или происки отдельных лиц, 
а проявление глубинной закономерности в 
развитии капитализма.

Исторический опыт доказал: преградить 
путь фашизму и победить его могут только 
массы трудящихся, руководимые коммуни-
стами. Важнейшее направление деятельно-
сти КПРФ на данном этапе – сплочение анти-
фашистских сил в борьбе с империализмом, 
реакцией и военной угрозой.

Противодействие реакционным тен-
денциям – сфера особого внимания КПРФ. 
Активный протест левопатриотических сил 
России поставил крест на планах НАТО 
создать авиабазу в Ульяновске, провести со-
вместные учения в Нижегородской области. 
Партия отстояла Знамя Победы от попыток 
«вымарать» серп и молот. Удалось вернуть 
в число праздничных и памятных дат День 
победы над милитаристской Японией. Рос-
сийские коммунисты были наиболее после-
довательны в поддержке законно избранного 
президента А.Г. Лукашенко в дни попытки 
государственного переворота в Белоруссии. 
КПРФ учувствует в международных акциях 
солидарности в поддержку Кубы, Палестины, 
других стран и народов.

Важным условием формирования твёр-
дой антифашистской позиции жителей 
России является просветительская, воспита-
тельная, гражданско-патриотическая работа. 
Партия всегда настаивала на восстановлении 
воспитательных задач при осуществлении 
образовательных программ, вела борьбу с 
антисоветизмом и русофобией. Особая часть 
этой работы – сохранение памяти о Великой 
Отечественной войне, разоблачение искаже-
ний истории, мемориальная деятельность. 
Значительную работу на этом направлении 
проводят отделения КПРФ, партийные СМИ, 
Центр политической учёбы ЦК КПРФ.

Многие отделения партии активно вклю-
чены в дело противодействия агрессии 
натовской военщины против России. В 
Донбасс и Новороссию регулярно направ-
ляются колонны гуманитарной помощи. 
Пример патриотической работы показывают 
губернаторы-коммунисты А.Е. Клычков, В.О. 
Коновалов, А.Ю. Русских. Особое внимание 
уделяется семьям мобилизованных воинов и 
добровольцев, раненых и погибших бойцов.

IX (майский) совместный пленум ЦК и 
ЦКРК КПРФ постановляет:

1. Поддержать тезисы доклада «О за-
дачах КПРФ по сплочению антифашистских 
сил в борьбе с империализмом, реакцией и 
военной угрозой», представленного Пред-
седателем Центрального Комитета Г.А. 
Зюгановым. Президиуму ЦК, региональным 
и местным комитетам КПРФ организовать 
обсуждение доклада в партийных отделе-
ниях, выработать меры по реализации его 
положений.

Настойчиво разъяснять тот факт, что 
фашизм является закономерным следствием 
развития империализма. Устранение корней 
фашизма прямо связано с преодолением 
капитализма.

2. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ 
осуществлять постоянную деятельность по 
сплочению антифашистских сил в борьбе с 
империализмом, реакцией и военной угрозой 
на международном и национальном уровнях. 
Руководствоваться в этой работе оценками 
и выводами Манифеста за объединение 
народов мира «Оградить человечество от 
фашизма!», принятого Международным анти-
фашистским форумом в Минске 22 апреля 
2023 года.

Инициировать совместно с партиями 
СКП – КПСС проведение Второго Междуна-
родного антифашистского форума.

Внутри страны разоблачать любые 
попытки обеления коллаборационистов, 
пособников интервентов и нацистских при-
спешников.

Активно противодействовать сворачи-
ванию социальных и демократических прав 

граждан России. Настаивать на законода-
тельном и практическом обеспечении права 
на свободные и честные выборы.

3. Фракции КПРФ в Государственной 
думе продолжить деятельное участие в 
подготовке и проведении международных 
парламентских форумов, форумов «Рос-
сия – Африка» и «Россия – Латинская 
Америка», в работе групп дружбы с парла-
ментами иностранных государств.

4. Президиуму и Секретариату ЦК 
КПРФ, региональным и местным комите-
там партии продолжать систематическую 
работу по сбору и отправке гуманитарной 
помощи в новые регионы России, в зону 
проведения специальной военной опе-
рации. Оказывать поддержку ветеранам 
боевых действий. Обеспечить постоянную 
помощь семьям коммунистов, потерявших 
жизнь и здоровье в борьбе с неофашист-
скими формированиями.

5. Президиуму и Секретариату ЦК 
КПРФ, редакциям партийных изданий, 
Центру политической учёбы Центрального 
Комитета, коммунистам в общероссий-
ской организации «Российские учёные 
социалистической ориентации» обратить 
внимание на изучение теоретико-фило-
софской и исторической проблематики 
борьбы с фашизмом и империализмом, 
популяризацию и пропаганду результатов 
таких исследований.

6. Комитетам КПРФ всех уровней обе-
спечивать в своей работе диалектическое 
единство патриотического и интерна-
ционального воспитания коммунистов, 
сторонников партии, молодого поколения. 
Использовать в этой работе возможности 
коммунистов – ветеранов Вооружённых 
сил и участников специальной военной 
операции.

7. Контроль за выполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
Центрального Комитета КПРФ.

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ
Онкобольные жалуются на нехватку препаратов

  Сегодня онкологическим 
больным приходится месяцами 
искать необходимые, жизненно 
важные для них препараты.

  Согласно информации все-
российской «горячей линии» по-
мощи онкологическим больным 
«Ясное утро», на которую еже-
годно поступает более 35 тысяч 
обращений, дефицит онкопре-
паратов стал остро ощущаться с 
конца 2022 года. Хотя ещё двумя 
годами раньше сама вице-пре-
мьер Татьяна Голикова заявляла 
о нехватке 26 онкопрепаратов. С 
тех пор этот список всё расширя-
ется. Например, уже в этом году 
вдруг возникла острая нехватка 
лекарства для лечения рака мо-
лочной железы «Икземпра», при 
том что оно не имеет российских 
аналогов. По данным аналитиче-
ского проекта Headway Company, 
если три года назад в аптечный 
оборот поступило почти 24 тысячи 
его упаковок, то в прошлом году в 
Россию было поставлено почти в 
десять раз меньше – 2,7 тысячи.

Минздрав излучает спокой-
ствие и в заявлениях для СМИ 
объясняет дыру в поставках сме-
ной поставщика фармацевти-
ческой субстанции и желанием 
снизить цену с сегодняшней за-
облачной почти в 55 тысяч рублей 
вдвое. Больным женщинам, види-
мо, предполагается «подождать» 
без лечения во имя этой действи-
тельно благой цели.

А тем временем, по словам 
врачей, отсутствие препаратов, 

которое затрагивает также и кли-
ники, в ситуации с онкологическими 
пациентами совершенно недопу-
стимо, так как прерывать их лече-
ние нельзя и даже при переходе на 
другие препараты могут возникнуть 
проблемы с состоянием больного и 
дальнейшим ходом лечения.

Но почему же пропадают онко-
препараты?

Количество причин, приводи-
мых многочисленными экспертами, 
настолько велико, что проблема 
эта становится уже системной. 
Рассмотрим некоторые наиболее 
кричащие из них.

Объяснение, лежащее, каза-
лось бы, на поверхности – «что ж 
вы хотите: санкции», – не совсем 
корректно. Собственно, на поставку 
лекарств в Россию никто санкций 
не объявлял. Тем не менее именно 
санкции сразу после «ковидных 
ограничений» критически повлияли 
на логистику, а наложенные ограни-
чения на передвижение грузовых 
фур принципиально изменили 
привычную схему в значительно 
худшую сторону. Доставка теперь 
осуществляется дальними околь-
ными путями, с многочисленными 
перезагрузками и переоформле-
ниями, что вкупе с ростом курса 
валюты неизбежно тянет за собой 
не только задержки и перебои, но и 
взрывное повышение цен.

А тем временем давно объ-
явленный и широко разреклами-
рованный переход к «импортоза-
мещению» оказался весьма слабо 
подготовлен в том числе даже на 

законодательном уровне. Так, рос-
сийские производители столкнулись 
с совершенно новыми, невидимыми 
для простого потребителя трудно-
стями в выпуске лекарств: любое из-
менение в составе препарата, даже 
если это смена оболочки таблетки, 
не говоря уже о другой субстанции, 
требует внесения изменения в реги-
страционные документы.

Только одно такое регистра-
ционное досье будет стоить про-
изводителю более полумиллиона 
рублей. Если эту сумму помножить 
на сотни наименований, то встаёт 
вопрос: а кто заплатит за этот 
«банкет»? Ясно, что в конечном 
счёте – потребитель, которому на 
помощь приходят «нерезиновые» 
федеральный и региональный 
бюджеты. Напомним, что и сейчас 
стоимость курса лечения таких 
сложных заболеваний может дости-
гать десятков миллионов рублей.

Сегодня единственная надежда 
на выход из сложившегося положе-
ния – ожидание законодательных 
поправок по упрощению регистра-
ции препаратов с заменёнными ком-
понентами, а также о разрешении 
регистрации в России лекарств, не 
прошедших клинических испытаний 
на её территории. Так как большин-
ство фармкомпаний приостановили 
в России медицинские исследования 
новых препаратов от онкологических 
заболеваний, это делает практи-
чески недоступными российским 
пациентам новейших лекарств.

А тем временем из аптек и боль-
ниц периодически стали исчезать 

уже не только оригинальные запад-
ные онкопрепараты, но зачастую и 
российские дженерики. Наиболее 
частые объяснения этому – пробле-
мы с иностранными субстанциями, 
которые входят в эти «российские» 
препараты.

Что интересно, дефицит ле-
карств резко обостряется в конце 
года. Причём сразу везде: и в ап-
течной сети, и в льготных аптеках, 
и в стационарах. Впрочем, ларчик 
открывается просто – ответ кроется 
в до боли знакомых словах: «не-
эффективность управления». В 
данном случае: неэффективность 
планирования закупок, когда пре-
параты как бы есть, мало того, по 
всем официальным сообщениям 
их вполне «достаточно», но ре-
гиональные чиновники год назад 
запланировали бюджеты на их за-
купку, исходя не из прогноза роста 
заболеваемости, а, не напрягая 
своих интеллектуальных сил, про-
сто из показателей прошлых лет. 
Региональные чиновники, боясь 
предполагаемых затрат бюджетных 
средств, предпочитают оставить 
своих больных к концу года без 
лекарств, нежели с их излишками, 
а значит, перерасходом. Усугубляет 
положение неповоротливость бю-
рократических предписаний, когда 
у местных властей практически нет 
возможности прямо передать об-
разовавшиеся излишки препаратов 
туда, где наблюдается их дефицит. 
И поэтому, когда в одних регионах 
списываются лекарства по ис-
течении срока годности, в других 
пациенты страдают от отсутствия 
этих же самых лекарств.

Таким образом складывается 
неравенство лекарственной до-
ступности для пациентов в зави-
симости от места их проживания. 

Просто деньгами проблему не 
залить. В этом году только на 
закупку противоопухолевых пре-
паратов должно быть выделено 
из федерального бюджета 140 
млрд рублей. Плюс к этому до-
полнительные объёмы медицин-
ской помощи, не включённые в 
базовую программу ОМС, могут 
устанавливать субъекты РФ.

Но объём финансирования 
везде разный: по данным аналити-
ческого центра Vademecum, боль-
ше всего собственных средств на 
онкопрепараты потратил Ямало-
Ненецкий автономный округ – 29% 
от общего объёма денег из всех ис-
точников, потраченных в регионе 
на химиотерапию. Далее следуют 
Курская область (26%) и Ханты-
Мансийский автономный округ 
(24%). А есть регионы, где бюджет 
почти не дотирует лекарства, как, 
например, в Нижегородской об-
ласти (0,2%). Спрашивается: чем 
хуже ямало-ненецкого жителя 
больной онкологией нижегородец?

Фармацевты и врачи про-
гнозируют риск дальнейшего 
вымывания с отечественного 
аптечного рынка дорогих импорт-
ных онкопрепаратов и перебои с 
дженериками.

Запутанный клубок проблем, 
как внешней политики – неяс-
ность с санкционным режимом 
и возможной логистикой, так и 
внутренней бюрократической 
неразберихи, приводит к тому, 
что ход лечения сложнейших, 
смертельных заболеваний стано-
вится просто непредсказуем для 
рядового пациента.

Мария ПАНОВА,
Газета «Правда», 

№ 58 (31551).
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СКАЗКИ ПРО ИНФЛЯЦИЮ
Ожидаемая населением к концу 2024 года инфляция составит 11,5%, 

следует из опроса «инФОМ». Но это не смущает чиновников (минэконом-
развития, ЦБ), которые продолжают раздувать щёки оптимизма и упорно 
талдычат о целевых 4,5% к концу года. Главное – нарисовать романтическую 
картинку, а там кто вспомнит?

То, что чинуши лукавят, видно хотя бы из 
того, что на последнем заседании Центро-
банк, несмотря на предшествовавшие этому 
туманные намёки о возможном смягчении 
монетарной политики, решил всё же оставить 
ключевую ставку на высоком уровне – 16%.

То есть риски раскрутки инфляционной 
спирали пока остаются настолько очевидны-
ми, что даже хорошая мина при плохой игре 
не выручает. Равно как и высокий «ключ». 
В марте в годовом выражении инфляция 
составила 7,69% по оценке Росстата. По 
итогам прошлого года она была 7,5%. 
Отсюда возникает вопрос: оказались ли 
эффективными меры, принимаемые регуля-
тором для приведения роста цен к целевому 
показателю? И, соответственно, имеются ли 
основания для резкого снижения инфляции, 
как пытаются убедить граждан?

Высокая ставка отнюдь не стала завет-
ной «палочкой-выручалочкой». И вот почему.

«В настоящее время достаточно много 
факторов влияют на инфляцию, не все они 
поддаются воздействию мероприятий ме-
гарегулятора. Рост ключевой ставки ЦБ РФ 
должен сдерживать инфляцию, но рост кре-
дитных ставок для хозяйствующих субъектов 
(на уровне 20–25%) обусловил повышение 
цен на реализуемые товары (особенно в роз-
ничной торговле), что разгоняет инфляцию, 
так как организации стремятся поддерживать 
уровень рентабельности за счёт роста цен на 
продукцию. Также необходимо отметить, что 
на уровень инфляции влияет курс рубля, а он 
за первый квартал 2024 года показывает сни-
жение», – сказала «Правде» Елена Смирнова, 
доцент кафедры налогов и налогового адми-
нистрирования Факультета налогов, аудита и 
бизнес-анализа Финансового университета 
при правительстве РФ.

Как видим, высокие кредитные ставки, 
вызванные ростом «ключа», привели к 

увеличению цен на товары и услуги, так 
как компании стремятся сохранить свою 
рентабельность. Это, в свою очередь, под-
держивает инфляцию, частично нивелируя 
усилия регулятора.

«Рисками для инфляции в этом году 
остаются: стимулирующая бюджетная по-
литика, дефицитный рынок труда, фактором 
которого является увеличение заработных 
плат, позволяющих держать на высоком 
уровне потребительский спрос, а также от-
носительно низкий уровень экспорта – по 
приведённым данным ЦБ, объём экспорта 
в январе стал минимальным за три года», 
– поделилась своим мнением с «Правдой» 
Ольга Беленькая, руководитель отдела 
макроэкономического анализа ФГ «Финам».

К этому следует добавить рост акцизов 
и коммунальных тарифов. В 2024 году рост 
тарифов на коммунальные услуги в РФ со-
ставит 9,8%, следует из опубликованного 
минэкономразвития прогноза о социально-
экономическом развитии. Спрашивается: и 
где здесь заветная цель в 4,5% по инфля-
ции, если уже заранее закладывается рост 
дороговизны для граждан на уровне, вдвое 
превышающем целевые показатели?

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ,
Газета «Правда», №59 (31552).

В России 18 тыс. незакрытых 
учительских вакансий

В 14 российских регионах число неза-
крытых учительских вакансий – от 4% до 
7%, в целом по стране 1,69% от общего 
числа учительских вакансий остаются 
свободными, рассказал вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко на полях ПМЭФ.

– По статистике, на начало текущего 
учебного года в России насчитывалось 
1 млн 74 тыс. учителей – без учёта новых 
субъектов. На сегодня вакантными оста-
ются около 18 тыс. позиций, или 1,69% от 
общего числа. Для сравнения: в прошлом 
учебном году было более 22 тыс. вакан-
сий. Так что видим – разрыв постепенно 
сокращается, – сказал Чернышенко.

По его данным, в 14 российских субъ-
ектах потребность в учителях ощущается 
сильнее – там от 4 до 7% ставок остаются 
незакрытыми. Это Еврейская автономная 
область, Марий Эл, Алтай, Сахалинская 
область, Иркутская область, Забайкальский 
край, Магаданская область, Карелия, Сева-
стополь, Карачаево-Черкессия, Ивановская 
область, Адыгея, Камчатский край и Новго-
родская область.

Интерфакс.

ОТЧЁТ 
о работе фракции КПРФ в Совете 

народных депутатов МО «Город Майкоп» 

Работа депутатской фракции 
КПРФ в Совете народных депу-
татов МО «Город Майкоп» пя-
того созывам носила активный 
характер, как в ходе заседаний 
профильных комитетов, так и 
на сессиях горсовета. Ко всем 
заседаниям Комитетов и сессиям 
депутаты заранее готовят вопро-
сы и выступления по материалам, 
вносимым Администрацией МО 
«Город Майкоп». Работа фракции 
по повесткам сессий является 
очень важным элементом работы, 
так как решения, вносимые Адми-
нистрацией муниципалитета, не-
посредственно влияют на качество 
жизни горожан и на благоустрой-
ство территорий. 

Так уж сложилось, что фрак-
ция КПРФ, являясь единственной 
по-настоящему оппозиционной, 
своей деятельностью заставляет 
Администрацию города прини-
мать более взвешенные решения, 
касающиеся мер социального ха-
рактера. Конечно, количественный 
состав депутатской фракции КПРФ 
не позволяет депутатам-комму-
нистам в полной мере влиять на 
принятие решений, но если оно 
носит асоциальный характер, то 
мы через информационные сети 
доносим до населения правду о 
том, кто является виновником и 
автором подобных решений. Эта 
работа является важной составля-
ющей политической работы среди 
населения.

На заседаниях Комитетов де-
путаты, опираясь на обращения 
жителей и на свои сведения о 
главных проблемах города, от-
стаивают интересы населения 
муниципалитета. В частности, уже 
на протяжении нескольких лет по-
стоянной темой для требований 
депутатов являются проблемы 
финансирования социальных про-
грамм, нуждающимся в льготной 
помощи. В результате Глава Ад-
министрации МО «Город Майкоп» 
Митрофанов Г.А. пообещал увели-
чить источники финансирования 
программы по выделению жилья, 
семьям, находящимся в тяжёлой 
жизненной ситуации. 

Требования депутатов фракции 
по капитальному ремонту улицы 
Садовой в пос. Гавердовском были 
выполнены Администрацией в кон-
це 2022 года, но наши обращения 
по строительству тротуара на этом 
отрезке дороги пока что привели 
только к началу проектных работ и 
сметы для строительства тротуара 
и проведения освещения. На этом 
отрезке, со времени наших требо-
ваний, уже погибло три человека. 
Было дано обещание завершить 
этот проект в 2024 году, используя 
дополнительное финансирование. 

Вновь наша фракция подняла 
важный вопрос по безнадзорным 

животным и созданию приюта для 
них. В данное время, вопрос с без-
надзорными животными не имеет 
должного разрешения, имеются 
лишь планы по созданию питомника 
на территории Адыгеи. Как всегда, 
вопрос упирается в недостаток 
финансирования и в те законы, 
которые регулируют этот вопрос 
на федеральном уровне. Решение 
этого вопроса касается безопас-
ности населения и, в частности, 
безопасности детей, а поэтому к 
решению этой проблемы необходи-
мо вернуться.

Также фракцией КПРФ задавал-
ся вопрос Начальнику финансового 
управления Администрации МО 
«Город Майкоп» Ялиной В.П. о даль-
нейшей судьбе городского бассейна. 
В своем ответе она пояснила, что 
ожидать в 2024 году введение в 
строй бассейна не приходится по 
причине большого объёма работ, 
но приступать к этой работе, по 
всей видимости, начнут уже в конце 
2024 года.

В первом квартале 2024 года на 
работу депутатской фракции КПРФ 
в СНД МО «Город Майкоп» наложи-
ла свой отпечаток избирательная 
кампания 2024 года по выборам 
Президента Российской Федера-
ции. Эта подготовительная работа 
по проведению выборов требовала 
от депутатов проведения встреч с 
населением. Встречи депутатов с 
избирателями носили неформаль-
ный характер, в основном депутаты 
проводили эту работу во время 
агитационных мероприятий в под-
держку кандидата в Президенты 
РФ  от  КПРФ  Харитонова  Н .М . 
во дворах микрорайонов города, 
встречались с руководителями 
ТОСов.

1 марта 2024 года в зале Дет-
ской школы искусств №1 состо-
ялась сессия СНД МО «Город 
Майкоп», в повестке сессии стоял 
один вопрос: «Отчёт Главы и Ад-
министрации МО «Город Майкоп» 
о работе за 2023 год». 

По итогам 2023 года депутатская 
фракция отметила положительные 
сдвиги в работе Администрации МО 
«Город Майкоп» под руководством 
Главы Митрофанова Г.А. В ней, ко-
нечно, есть недостатки в выделении 
средств на социальные программы 
нуждающимся в помощи, но под-
вижки в этом направлении всё-таки 
были сделаны. По вопросам соци-
альной политики, проводимой Адми-
нистрацией, депутатской фракции 
удаётся начать согласование, к нам 

стали прислушиваться. Будем наде-
яться на эффективное продолжение 
этой важной работы. Фракция КПРФ 
признала работу Администрации 
удовлетворительной.

 На 9-ой сессии СНД МО ди-
ректору МУП «Майкопводока-
нал» Апажихову С.Н. депутатом 
Юрьевым были заданы вопросы 
по ремонту сетей водопровода 
и водоотведения, степень изно-
шенности которых достигает 90%, 
а ремонтируется из сотен киломе-
тров сетей только чуть более 500 
метров. На 35 объектов, заплани-
рованной реконструкции сетей, 
затрачиваются немалые средства 
на проект и сметную стоимость, 
а деньги на проведение работ не 
выделяются.

В марте 2024 года в Малом 
зале Администрации МО «Го-
род Майкоп» под руководством 
министра здравоохранения Ре-
спублики Адыгея Меретукова 
Рустема Батербиевича состоя-
лось заседание главных врачей 
республиканских, городских и 
районных поликлиник с участием 
представителей Администрации 
МО «Город Майкоп», СНД МО «Го-
род Майкоп» и общественности 
муниципалитета. 

Выступления главврачей от-
личались конкретикой, было очень 
много важной информации. В за-
седании от депутатской фракции 
КПРФ в СНД МО «Город Майкоп» 
принял участие Председатель Коми-
тета СНД МО «Город Майкоп» по со-
циальной политике Юрьев Н.А. Был 
поднят вопрос о выделении средств 
на приобретение пришедшей в 
негодность мебели и железных 
шкафов в приёмных отделениях, 
процедурных и перевязочных каби-
нетах, на обустройство сестринских 
помещений. 

Министр здравоохранения РА 
Меретуков Р.Б. пообещал обратить 
на это внимание. 

Работа депутатов фракции 
КПРФ по обращениям жителей 
муниципалитета:

Депутат Юрьев Н.А., предсе-
датель комитета по социальной 
политике, членом Президиума 
СНД МО «Город Майкоп», членом 
комиссии Администрации МО 
«Город Майкоп» по делам наи-
менований улиц города Майкопа.

1. Запрос от 20.10.2023 г. За-
местителю Главы Администрации 
МО «Город Майкоп» Хацац Т.А. по 
обращению жительницы Майкопа 
Шмыровой Е.Н. о переводе уче-

ника 9 класса Шмырова Семена 
из МБОУ «Эколого-биологиче-
ский лицей номер 35» в МБОУ 
«СШ № 28». 

Семья Шмыровых является 
многодетной. Мама Семёна, Елена 
Николаевна Шмырова – активный 
волонтёр, о ней была публикация 
в газете «Майкопские новости». 
23.10.2023 года вопрос был по-
ложительно решён. 

2. Запрос  от  07.11.2023 г. 
Управляющему СФР Республики 
Адыгея Мешлоку Х.М. по об-
ращению жительницы Майкопа 
Чёрной Н.И., несогласной с вели-
чиной дополнительной выплаты 
по инвалидности. Результатом 
этой выплаты является отсут-
ствия добавки за ежемесячную 
выплату 3 540.76 рублей.

В ответе управляющего от 
28.12.2023 г. были даны Чёрной 
Н.И. разъяснения по вопросу вы-
плат инвалиду. 

3. Запрос от 09.10.2023 г. Гла-
ве Администрации МО «Город 
Майкоп» Митрофанову Г.А. по 
обращению жительницы Майкопа 
Куцей Н.В. по вопросу установ-
ления светофора на пересечении 
ул.Герцена и ул.Свободы в г. Май-
копе.

В ответе заместителя Главы 
Администрации Лебедева А.А. 
были даны обещания рассмо-
треть этот вопрос при формиро-
вании плана работ на 2024 год. 

4. Запрос от 30 ноября 2023 
года руководителю ГБУ РА «Май-
копское Телевидение» Грунто-
ву А.А. по вопросу недостоверных 
сведений о голосовании депутатской 
фракции КПРФ по вопросу о при-
нятии бюджета муниципалитета 
«Город Майкоп» в первом чтении. 

В личной беседе депутата Юрье-
ва Н.А. с Грунтовым А.А. от лица 
редакции было принесено изви-
нение за ошибку и в следующем 
выпуске программы телевидение 
сообщило исправленные сведе-
ния о голосовании.

 Депутат Ситникова М.С. вно-
сит большой вклад в организа-
цию помощи на СВО.

Ноябрь 2023 – организация 
сбора денежных средств на покупку 
шлема и пульта управления для бес-
пилотных летательных аппаратов.

Декабрь 2023 – организация 
сбора гуманитарной помощи для 
нужд участникам Специальной во-
енной операции.

Январь 2024 – организация от-
правки гуманитарной помощи в зону 

проведения Специальной военной 
операции.

В течение всего отчётного 
периода принимала участие в 
мероприятиях Адыгейского ре-
спубликанского отделения КПРФ, 
активно участвовала в проведение 
агитации за кандидата на долж-
ность Президента Российской 
Федерации Харитонова Н.М., 
участвовала в сессиях СНД МО 
«Город Майкоп», заседаниях про-
фильных комитетов, а также в 
заседаниях жилищной комиссии, 
поднимала вопросы благоустрой-
ства республиканской столицы. 
Ведет еженедельный приём граж-
дан. 

В феврале-марте 2024 г. Сит-
никова М.С. активно взаимодей-
ствовала с Центральной избира-
тельной комиссией и средствами 
массовой информации по выходу 
в эфир агитационных видеороли-
ков и совместных агитационных 
мероприятий.

Март 2024 – консультация 
участников избирательного про-
цесса по правовым вопросам.

15–17 марта 2024 г. – организа-
ция контроля над голосованием по 
выборам Президента Российской 
Федерации.

Депутат Стасев В.В. принима-
ет активное участие в проведении 
общественно-значимых мероприя-
тиях города Майкопа, занимается 
военно-патриотической деятельно-
стью среди молодёжи.

В IV квартале 2023 года и в 
1 квартале 2024 года провёл в 
различных учебных заведениях 12 
уроков мужества с изготовлением 
руками учащихся знамен Победы 
с дальнейшей передачей их для 
отправки в зону СВО.

Шесть мероприятий проведе-
но с юнармейцами. Организовал 
и  провёл  три  торжественных 
концерта: в госпитале, в Майкоп-
ской бригаде и в честь 105-летия 
ВЛКСМ.

Регулярно принимает участие 
в работе Административной ко-
миссии по административным 
правонарушениям и в комиссии 
по делам несовершеннолетних. 
Неоднократно приглашался ко-
мандованием бригады для участия 
в проводах военнослужащих на 
СВО.

Взаимодействует с ДОССААФ 
в военно-патриотическом воспита-
нии молодёжи.

 Депутатская фракция КПРФ 
в СНД МО «Город Майкоп» про-
должит работу с избирателями 
для успешного разрешения про-
блем, не терпящих откладывания 
в долгий ящик. 

Пресс-служба
фракции КПРФ в СНД 
МО «Город Майкоп».
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Цена свободная

ИСТОРИЯ СТРАНЫ – В НАЗВАНИЯХ УЛИЦ
«Если человек не любит старые дома, старые улицы, пусть даже и пло-

хонькие, значит, у него нет любви к своему городу. Если человек равноду-
шен к памятникам истории своей страны, значит, он равнодушен к своей 
стране». (Д.С. Лихачев)

В Майкопе – более  400 улиц и пере-
улков,  а  всего в городском округе  с уче-
том  пригородных населенных пунктов  и 
садоводческих товариществ – около 1200 
улиц, переулков и подъездных дорог. Мно-
гие  улицы носят имена известных людей. 
Одни прославили Адыгею, другие известны 
не только в нашей стране, но и за рубежом. 
Это легендарные, прославленные люди. 
Старшее поколение не понаслышке знает, 
чем они прославились. Для молодого поко-
ления фамилии людей, которыми названы 
улицы города, их подвиги часто остаются 
неизвестными. 

Названия улиц несут в себе память поко-
лений, память о людях, чья жизнь является 
примером для подражания. Названия улиц 
– это памятник истории, дающий представ-
ление о социальных отношениях прошлого, 
особенностях языка, быта, мировоззрения 
людей, отражающий физико-географи-
ческие особенности местности и многое 
другое. Впервые слово «улица» упомянуто 
в «Изборнике Святослава» 1076 года. Сам 
изборник – третья по древности рукописная 
книга. По мнению некоторых ученых-линг-
вистов, слово «улица» произошло от вы-
ражения «у лица домов», то есть фасадов.

АДРЕС РАЗНЫМ МОЖЕТ БЫТЬ
Кто-то из нас живет на улице Победы, 

кто-то – в переулке Дальнем. Кто и как при-
думывает названия для улиц? О чем могут 
рассказать эти названия?

Среди самых популярных названий 
улиц, проспектов, бульваров в нашей стране 
первые места, несомненно, занимают такие, 
как Ленина, Советская, Мира, Победы, Крас-
нооктябрьская, Ветеранов, Пушкина и дру-
гие. Улицы с такими названиями имеются 
практически в каждом населенном пункте. 
В каждом городе есть свои герои или объек-
ты, в честь которых дают название улицам. 
Они хоть и не являются общеизвестными, 
но для местного населения имеют большое 
значение. По названиям улиц можно про-
следить целую историческую эпоху. Давать 
«говорящие» названия улицам – исконно 
российская традиция. А вот на Западе в ос-
новном довольствуются просто нумерацией 
авеню или стрит, и никакой тебе истории.

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ
Кстати, проведя анализ существующих 

названий улиц Майкопа, можно выделить 
их следующие основные группы: эпоха со-
циализма,  общественные, объективные, 
фамильные, природные, территориальные.

К группе социалистических названий 
можно отнести улицы Комсомольскую, Пи-
онерскую, Первомайскую, Краснооктябрь-
скую, Пролетарскую, Советскую. В Майкопе 
эти улицы все центральные, в свое время 
они были переименованы.Улица Красно-
октябрьская первоначально называлась 
Садовой, в 1909 году ее переименовали в 
Телеграфную, в 1911-м она стала называться 
Офицерской, и только в 1918-м, после собы-
тий Октябрьской революции, ей было дано 
нынешнее название. Улица Георгиевская – в 
1931 году стала называться Комсомольской, 
Купеческая – Пролетарской, Мещанская – 
Крестьянской, Соборная – Первомайской, 
Михайловская – Пионерской. Улица Совет-
ская дважды меняла свое название: была 
Александровской, затем – Покровской.

Название «общественных» улиц обычно 
связано с какой-либо деятельностью, меро-
приятиями. В нашем городе это Заводская 
(бывшая Андреевская), Рабочая (бывшая 
Церковная), площадь Дружбы. За ними 
следуют «транспортные» названия улиц, 
а также улицы, названные по наименова-
ниям учреждений. Сюда можно отнести 
Привокзальную, Госпитальную, Школьную, 
Шоссейную и другие. Имеются в наличии 
«географические» названия улиц – «ланд-

шафтные», по сторонам света. Это Тульская, 
Апшеронская, Туапсинская, Восточная, Ко-
роткая, Подгорная, Ханская, Прямая.

Отдельным блоком идут названия «писа-
тельских» улиц: Пушкина, Жуковского, Гоголя, 
Тургенева, Льва Толстого, Некрасова. 

УЛИЦА ПОБЕДЫ
Конечно же, особым уважением пользу-

ются названия улиц, данные в связи с опре-
деленными историческими датами.

Практически во всех населенных пунктах 
нашей страны есть улица Победы. В Майкопе 
она одна из центральных. Первоначальное 
название – Лазаретная. Затем она была 
переименована в улицу Армянскую – по той 
простой причине, что на этой улице было по-
строено красивое здание армянского купече-
ского собрания. И только в 1965 году, в честь 
20-летия Победы нашей страны в Великой 
Отечественной войне, она получила нынеш-
нее название. Как вспоминают старожилы, это 
событие имело огромный резонанс в Майкопе, 
в честь переименования состоялся митинг, 
прошло торжественное шествие горожан.

Улица Полевая в 1985 году по решению 
горисполкома и по просьбе городской обще-
ственности стала называться Ветеранов. Об 
этом свидетельствует памятная доска, уста-
новленная на одном из угловых многоквар-
тирных домов по улице Краснооктябрьской.

ЗА РАТНЫЕ ДЕЛА
Отдельным блоком идут названия улиц 

Майкопа в честь выдающихся деятелей и 
военачальников. Это и Ворошилова, которая 
первоначально называлась Дмитриевской, 
затем Гражданской, и Шовгенова (она раньше 
имела несколько названий – Старо-лагерная, 
Милютина, Мураловского, Ставропольская, 
и только в 1936 году получила нынешнее 
название), и Бутаревского, Хакурате, Гре-
бенштейна, Чкалова, Куйбышева, Чапаева.

Казалось бы, название улицы – и что с 
того? Оказывается, даже оно имело (и имеет) 
огромное значение. Напомним, что в одном из 
номеров газеты «Майкопская жизнь» (от 20 де-
кабря 1942 года), которая выходила во время 
оккупации Майкопа, на второй полосе крупным 
шрифтом было опубликовано сообщение: 
«Согласно распоряжению фельд-комендатуры 
произведено нижеследующее переименование 
улиц. Восстанавливаются прежние названия 
улиц, а именно: Краснооктябрьская – Садовая, 
Ленина – Клубная, Пролетарская – Купеческая, 
Пионерская – Михайловская, Советская – 
Александровская, Первомайская – Соборная, 
Комсомольская – Георгиевская, Карла Маркса 
– Офицерская, Шовгенова – Ставропольская. 
Советские названия других улиц будут также 
изменены». Уж очень резало слух фрицев 
даже упоминание о пионерии, пролетариате, 
комсомоле, Стране Советов… Вот только не 
успели оккупанты претворить в жизнь заду-
манное – уже в январе-феврале 1943 года они 
были изгнаны из Адыгеи.

Конечно же, Великая Победа подарила 
имена героев, ее ковавших, названиям май-
копских улиц.

В ЧЕСТЬ ГЕРОЕВ
В 1954 году одной из улиц в северо-запад-

ной части города было присвоено имя Героя 
Советского Союза Александра Матросова. В 
1965 году переулок Февральский был пере-
именован в честь нашего земляка Лаврентия 
Журавлева. Он геройски погиб в бою на за-
падном берегу Одера. Звание Героя Совет-
ского Союза ему было присвоено посмертно.

Именем летчика – нашего земляка, Героя 
Советского Союза Дмитрия Зюзина названа 
не только одна из улиц Майкопа, но и не-
большой уютный сквер, прилегающий к ней. В 
самом начале улицы (раньше она называлась 
Широкой) установлена мемориальная доска 
с барельефом героя.

Имя поэта, журналиста, Героя Советского 
Союза Хусена Андрухаева носит Адыгейский 
педагогический колледж. Его имя присвоено 
переулку в северо-западной части Майкопа.

Один из микрорайонов Майкопа носит имя 
Героя Советского Союза, советского воена-
чальника, генерал-майора Николая Михай-
лова. На одной из девятиэтажек установлена 
мемориальная доска с барельефом героя.

Имена Героев Советского Союза – наших 
земляков  уже названы  и в будущем будут 
названы – улицы в новом  микрорайоне в 
западной части Майкопа, ближе к поселку Га-
вердовскому. Эти герои :М.Н.Гурьев, Ф.И. Ши-
кунов, В.А.Долонин, Е.А.Осокин, И.А. Савин, 
Х.Г.Зизатулин, Н.И.Остапенко, Н.А.Силантьев 
и другие.

Именами Героев Советского Союза Влади-
мира Тюкова, Георгия Шумакова, Александра 
Важтинского, Николая Кутенко, Петра Степа-
ненко  названы улицы в зоне застройки Май-
копа (квадрат 19) вдоль Келермесского шоссе.

В новом микрорайоне города, что на-
ходится за инфекционной больницей, уже 
носят имена героев следующие улицы: имени 
братьев Лоскутовых, Анатолия Юдина, Ана-
толия Шевкунова, Дауда Нехая. Имя Героя 
Советского Союза Николая Юдина в 1975 году 
было присвоено СОШ № 7 города Майкопа.

ИЗ КЛАССОВЫХ СООБРАЖЕНИЙ
Точная дата переименования улицы 

Майкопской, бывшей Базарной, неизвестна. 
По утверждению краеведов, это произошло 
не ранее 1936 года, когда Майкоп стал ад-
министративным центром Адыгеи. Немногие 
знают, что улиц с таким названием в городе 
три. Две другие находятся в садовых товари-
ществах. Кроме того, улица Майкопская есть 
в Москве, Екатеринбурге, Волгограде, Уфе, 
Нижнем Новгороде, Сочи, Казани, Краснода-
ре, Новокузнецке, в ряде городов Донбасса, 
в Казахстане.

В Майкопе давно существовала улица 
Батарейная, обозначенная на карте города 
еще в 1894 году. Она была крайней, за ней 
простиралось поле до самого подножия 
горы. А на современной карте Майкопа на 
месте того пустовавшего поля появились 
улицы Крайняя, Армейская, Кавалерийская, 
Шоссейная.

В 50-х годах там начали строить городок 
для военных, состоящий из одноэтажных кот-
теджей на две семьи. Названия улицам этого 
городка давать не стали – их наименовали 
переулками 1-й, 2-й, 3-й и т. д. А вот один 
из переулков все же назвали Батарейным, 
наверное, в память о бывшей улице Бата-
рейной, названной так потому, что в конце 
нее на срезе горы в конце позапрошлого века 
стояла батарея.

 В числе других архивных документов  
сохранился  протокол №12 заседания прези-
диума Майкопского окружного исполкома от 
24 сентября 1920 года. Повестка дня – пере-
именование улиц. Были ли споры, в протоко-

ле не указано, но названия более 30 улиц и 
переулков города заменили.

Из чего исходили – понятно: из «классо-
вых» соображений, желания избавиться от 
«старого режима».

Улица Княгини Елены была переиме-
нована в улицу Свободы, Георгиевская – в 
Комсомольскую, Соборная – в Первомай-
скую. Улицу Михайловскую, названную 
так в честь великого князя Михаила – на-
местника императора на Кавказе, назвали 
Пионерской.

СВЕРНУ НА ВИНОГРАДНУЮ…
Среди названий улиц ( Майкоп, пригород 

и СНТ) особой популярностью пользуется 
ягодно-фруктово-цветочная  тема. Грушовых 
улиц – 9, Малиновых – 10, Клубничных – 12, 
Вишневых – аж  16! Также – Луговых – 13, 
Лесных – 14, Тенистых – 4. В списке назва-
ний улиц есть две улицы Мечтателей – в 
СНТ «Пищевик» и « Звездочка», и улица 
Счастья – в СНТ «Пищевик». Удивительно, 
но имеется и улица Дерибасовская – в СНТ 
«Звезда». В связи с чем – в шутку или все-
рьез – дачники назвали свою улицу именно 
так – остается загадкой…

В последние годы в столице Адыгеи 
активно развивается жилищное строитель-
ство.Город застраивается новыми кварта-
лами в основном в северном и западном 
направлениях.

Активно застраивается Восточный мик-
рорайон за инфекционной больницей, прак-
тически соединился с городом сплошной 
застройкой хутор Гавердовский, активно 
разрастается уже слившийся со столицей 
поселок Западный, застраивается терри-
тория между промзоной и поселком Север-
ным. Продолжают выделять участки под 
индивидуальное жилищное строительство, 
в первую очередь – многодетным семьям, 
в районе улицы Низпоташной и бывшего 
майкопского аэропорта. Во всех этих новых 
городских кварталах нарезаются улицы, ко-
торые после внесения участков в госреестр 
получают свои названия.

Некоторые из относительно новых назва-
ний уже хорошо известны горожанам, как, на-
пример, улицы имен: Владимира Высоцкого, 
поэтессы Марины Цветаевой или режиссера 
Эльдара Рязанова, и другие. В названиях 
улиц  увековечены и имена наших земля-
ков-героев. На  карте города уже есть улицы 
в честь всех 16 Героев Советского Союза и 
полных кавалеров ордена Славы, а также 
Героев Российской Федерации новейшего 
времени, уроженцев и жителей Майкопа.

Не забыты и выдающиеся  горожане, 
внесшие большой вклад в развитие Май-
копа. В  западной части города появилась 
улица имени руководителя ПМДО «Дружба» 
Николая Ивановича Остапенко. Также в  
новых микрорайонах увековечены имена 
таких известных деятелей науки и куль-
туры, как: Пшимаф Аутлев, Каплан Туко, 
Аскер Гадагатль, Казбек Шаззо, Гошнау 
Самогова, ветеран Великой Отечественной, 
партизан Стефан Козлов, директор школы 
№22 Иван Шибинский. Часть улиц получили  
названия, связанные с историческими со-
бытиями. Так, в честь воссоединения Крыма 
и Севастополя в районе бывшего совхоза 
«Зеленстрой» появились улицы Крымская 
и Севастопольская. 

Каждый человек постоянно встречается 
с географическими названиями. Всё на зем-
ле имеет свой адрес. Невозможно предста-
вить себе жизнь современного общества без 
географических названий. Они повсеместно 
и всегда сопровождают наше мышление с 
раннего детства. Географические названия 
едва ли не самые древние памятники, соз-
данные человеком. В них отражена история 
языка, процесс освоения человеком новых 
пространств, социальные отношения, ду-
ховная жизнь народа. Все, что происходило 
на земле, запечатлено в россыпи имен – 
названии улиц и скверов, площадей – на 
географической карте населенного пункта.

Анна  РАЕВСКАЯ.
Фото автора.


